

昭和五十四年度の養護学校教育義務制施行により、すべての障害児を対象とした教育が、名実ともに行われるようになって今年が十年目である。そこで、以下に、養護学校教育義務制施行の経緯と、義務制施行後の養護教育変遷について述べる。

全国的にみても、就学義務を猶予免除された児童生徒の数が、昭和五十三年から昭和五十四年にかけ激減している（下のグラフには教護院や少年

障害児教育の充実をめざす

一 養護学校教育義務制施行10年を迎えて—

養護教育課

一 養護学校義務制施行までの歩み
心身に障害を持つ学齢児童生徒に対するため、学校教育の義務化は欠かせない条件である。

すでに学校教育法では、昭和二十二年の制定当時から盲・聾・養護学校の小・中学部の設置を義務づけていたが、学校の整備等の関係で、盲・聾学校については、昭和二十三年度小学部第一学年から、学年進行により実施され、昭和三十一年に至って、九年の義務制が完成した。しかし、養護学校については、その後義務化されないでいた。

養護学校については、昭和四十八年十一月二十日に「学校教育法中養護学校における就学義務及び養護学校設置義務に関する部分の施行期日を定める政令」（三百九十九号）が出され、昭和五十四年四月から義務制実施となつた。

二 就学猶予・免除者の減少

養護学校教育の義務化に伴い、それまで就学を猶予や免除されていた児童

院にいるためや、その他の理由により就学猶予免除を受けている児童生徒を含む）。その後は少しずつ減少し、本県においては肢体不自由、病弱虚弱、精神薄弱ということで就学猶予免除になつてゐる児童生徒の数が、昭和五十三年度は百十三人だったのが、昭和六十三年度にはついに八名となつた。かつて就学の猶予や免除を受けていた人たちが、学校教育体系のなかに組み込まれていくことになつたわけで、今後はその対応が十分満足できるようになるといえる。

三 國際障害者年
国際連合が昭和五十六年を、「完全な就学」の実現をめざす「国際障害者年」として定めた年である。この年には、我が国においても、「国内長期行動計画」や「障害者対策に関する長期計画」が策定され、啓発広報活動、保健医療、教育、育成、雇用、就業、福祉・生活環境等多くの面から障害者について焦点を当てた施策が講じられた。

四 養護教育センターの設置

全国でも数少ない教育と医療が機能的に連携した養護教育センターが、昭和六十一年四月一日郡山市に設置された。

養護教育センターでは、心身障害児の養育・就学、学校での指導に関する相談を、養護教育センターや県内三ヶ所の地域相談室、県内五ヶ所の巡回就学相談等で行つている。

養護教育センターで行う教育相談では、必要に応じて同一建物内にある県心身障害総合療育センターの医師と連絡提携して、医療面からのアドバイスも受けられるようになつていて。

地域相談室や巡回就学相談では、児童生徒の養育や就学について、経験豊かな教師が悩みや不安、疑問を持ついる保護者を援助し、障害児が伸び伸びと生活し、そのなかで持てる力を十分に發揮できるように親身になつて相談を行うようになっている。このことは市町村教育委員会が行う就学指導の充

